
Letras de cambio y 
pagarés: parámetros
para estipular intereses

Se cumplió el acuerdo
preventivo, en el proceso
concursal de Catering
SRL, Graciela Mónica
Aguad y Jorge Luis
Aguad

Transporte: Passerini 
estudia liberar la tarifa
y focalizar subsidios a
la demanda vulnerable

� La decisión de dejar de subsidiar
las empresas ya está tomada 
y reflejada en los números del
Presupuesto 2025.

� Se aplicaría una vez que debute
el transporte metropolitano.

� Desde entonces, el municipio 
sólo ayudaría a los usuarios 
que acrediten vulnerabilidad, en
paralelo a los boletos subsidiados
que cubre la Provincia.

� El resto, pagaría el costo real
que, según Fetap, 
hoy se ubica en $2.430. 

� La medida choca con el impacto
negativo que tendrá en los 
usuarios, más aún en un año
electoral.

� Las alternativas en análisis.
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 Por Lucas Iturres, 
Candelaria Paz y Blas Falappa

EL  DIARIO DE LOS EMPRESARIOS Y PROFESIONALES

 Por Valeria Colella
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Legal design y 
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sentencias judiciales
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El fallo exhortó a la Municipalidad
de Córdoba y a la Policía provincial
a intensificar los controles de 
alcoholemia y velocidad, 
especialmente en horarios
y lugares en los que suele haber
carreras ilegales.

JUSTICIA

“Picada” mortal: un
automovilista deberá
pagar $400 millones
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Magros resultados de
la “ley de influencers”
española y señales
para eventual 
legislación local

Por Alfredo Flury
Por Pilar Viqueira 6A y 7A 

El demandante perdió la sensibilidad
en parte de su lengua luego de la
extracción de dos muelas.

Es mala praxis 
aunque se trate de
una lesión frecuente
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Las principales 
reformas impositivas
en Córdoba para el
ejercicio fiscal 2025
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Sturzenegger se 
regodeó del despido
de 36 mil empleados
públicos en 2024

Los combustibles 
suben en 
torno a 1,75%
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Este nuevo avance en la profesión
surge a partir de la reglamentación
de la ley 10393. Se estima que cerca
de 8.000 personas están en 
condiciones de matricularse.

PROFESIONALES

Desde marzo los
acompañantes 
terapéuticos podrán
acceder a la 
matrícula profesional

10A

Logró imponer a Valentini en el
TSJ pero esta designación sufrió
críticas. Entre otras, la de Matías
Gvozdenovich, jefe de la bancada
radical, quien la consideró un acto
de "control político”.

Claroscuros del
triunfo de Llaryora
en la Legislatura
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PRENSA LEGISLATURA

� El Presidente confirmó los ejes de las políticas para el año próximo. 

� En una entrevista con Forbes, ratificó la continuidad de los puntales de su gestión. 

� Negó atraso cambiario y dijo que avanzará en nuevas desregulaciones.

� Mencionó tres medidas pendientes: privatización, amplia reforma laboral y tributaria,
con la quita de 90% de los impuestos. 

� También habló de la reforma previsional.

Milei y la agenda 2025: motosierra profunda,
privatizaciones, reforma laboral e impositiva

3A
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L
a Municipalidad de Córdoba
analiza liberar total o par-
cialmente la tarifa del trans-

porte urbano de pasajeros para
aquellos usuarios con capacidad
de pago y focalizar los subsidios
sobre aquellos que carecen del
poder adquisitivo o patrimonial
para afrontar el boleto.

La decisión de recortar los sub-
sidios al transporte que desde
2025 apuntarán a la demanda y
no a la oferta, esto es a las empre-
sas en general, aparece implícita
en el Presupuesto 2025 aprobado
días atrás por el Concejo Delibe-
rante y que comenzará a regir en
apenas 48 horas.

Concretamente, de erogaciones
totales por 1,39 billón de pesos, las
denominadas transferencias co-
rrientes, básicamente para subsi-
diar al transporte, serán de 167.390
millones de pesos. Esas partidas
son ciertamente muy inferiores en
términos reales a las que se termi-
narán ejecutando este año.

De hecho -tal como anticipó
Comercio y Justicia tiempo atrás-
, según la ejecución presupuesta-
ria al 30 de septiembre, las trans-
ferencias para erogaciones co-
rrientes habían alcanzado enton-
ces 108.509,1 millones de pesos,
601,3% por encima de igual perí-
odo de 2023. 

En contrato, ya habían superado
los 100 mil millones de pesos
cuando aún restaban cuatro meses
para concluir el año. 

Para 2025 se estima erogar sólo
167.390 millones de pesos en todo
el ejercicio. La reducción incluso
podría registrarse en términos no-
minales.

Como fuere, la idea es dejar de
subsidiar a la oferta, en este caso
cada aumento salarial que consi-
gue la UTA y que las empresas
aducen no poder afrontar con el
valor vigente del boleto y, desde
ahora, focalizar los aportes en la
demanda, concretamente en
aquellos usuarios que no tengan
capacidad de pago suficiente para
afrontar el pago de una tarifa plena
o que cubra los costos reales del
sistema.

¿Boleto a $2.430?
Bajo esa lógica, un grupo aún inde-
terminado de usuarios debería pa-
sar a pagar 2.430 pesos, que es el
valor calculado por Fetap al día de
la fecha que tiene el costo real del
boleto.

En la práctica significaría dupli-
car la tarifa vigente de 1.200 pesos.

Ahora bien. Es un hecho que el
intendente Daniel Passerini no
convalidará semejante suba, aun-
que sea para que la pague un nú-
mero reducido de usuarios. En los
hechos, la noticia sería que el bole-
to en Córdoba se va a 2.400 pesos -
casi 900 pesos por encima de Pina-
mar que tiene el boleto más caro
del país-, y nadie repararía en el
detalle de que esa cifra sólo la pa-
garía una cifra menor de usuarios.

En paralelo, si sólo la erogara un
número marginal de usuarios,
tampoco tendría un efecto prácti-
co de aumentar la recaudación de
las empresas en la magnitud sufi-
ciente como para que puedan
afrontar los aumentos salariales en
las paritarias con UTA.

En definitiva, si bien hay un con-
cepto claro de dejar de subsidiar a
la oferta -las empresas-, para foca-
lizarse en la demanda y comple-
mentarse con la Provincia que ya
hace su aporte con los boletos sub-
sidiados -BEG, BAM, BOS y BSC-,
no está claro cómo se terminará
efectivizando ese cambio. 

Sí está claro que el Presupuesto
asigna mucho menos fondos para
2025 en concepto de aportes del
municipio al sistema. O se amplía
esa partida o alguien terminará pa-
gando la diferencia con el costo re-
al del boleto.

Transporte metropolitano
La estrategia oficial se engancha
con la puesta en marcha del deno-
minado transporte metropolitano. 

El sistema que fue oficialmente
anunciado el 2 de septiembre pa-
sado por el gobernador Martín
Llaryora y el propio Passerini
apunta a complementar los servi-
cios urbanos de la ciudad capital y
los interurbanos de localidades
próximas a esta ciudad.

De todas formas, y más allá de
aquel anuncio sobre el Sistema In-
tegrado de Transporte Metropoli-
tano de Córdoba, a la fecha no hay
ningún avance concreto.

“Para brindar mayor conexión y
alternativas de servicios entre la
Capital provincial y las ciudades

ubicadas en sus adyacencias, el
transporte cambiará de paradig-
ma: dejará de gestionarse con una
visión urbana y será pensado en
forma metropolitana”, señalaron
entonces.

“El servicio de transporte, como
tantas cosas en la Argentina, está
en emergencia, y a veces las emer-
gencias paralizan. A nosotros nos
motivó a juntarnos para cuidar es-
te servicio esencial”, sentenció
Passerini.

“La casta no viaja en colectivo.
Vamos a garantizar el derecho de
transporte, que la gente pueda ir a
trabajar y moverse con libertad”,
cerró el intendente.

A su tiempo, el gobernador des-
tacó: “Somos gobiernos de distin-
tas ideologías y partidos políticos,
pero sabemos que todos los días
trabajamos en conjunto para me-
jorar la calidad de vida de la gente.
Primero los vecinos, después el
partido. Éste es el modelo Córdoba
y es lo que lleva a Córdoba, aun en
la crisis, a estar un paso adelante”.

El novedoso sistema contempla
la readecuación de las líneas que
operan actualmente en Córdoba
Capital y la articulación con la
prestación interurbana.

La estrategia asegurará un ade-
cuado servicio del transporte de
pasajeros, mejorará las frecuen-
cias, ampliará los horarios de tras-
lado, conectará las líneas y corre-
dores y extenderá los recorridos; al
mismo tiempo que fomentará el
uso de colectivos en detrimento
del automóvil.

El convenio fue firmado por el
presidente del Ente Metropolitano
Córdoba, Rodrigo Fernández, y el

secretario de Economía y Gestión
Pública de la Provincia, Guillermo
Acosta.

El sistema
Dentro del ejido, a los circuitos
anulares de la línea 600 se suma-
rán unidades eléctricas que conec-
tarán las inmediaciones del centro
con el Polo Sanitario y Ciudad Uni-
versitaria y tendrá un recorrido
pensado para los turistas.

También se añadirá la línea 500
que amplía la circunferencia a 30
cuadras del centro; y la 700, que re-
correrá la Av. Circunvalación sin
ingresar a la ciudad.

Al mismo tiempo se actualizarán
los trayectos existentes y se exten-
derán los servicios hacia las ciuda-
des del área metropolitana.

El sistema contempla líneas inter-
municipales. En una primera etapa
unirán La Calera, Saldán, Villa
Allende, Mendiolaza, el Aeropuerto,
Estación Juárez Célman, Colonia Ti-
rolesa, Mi Granja y Malvinas Argen-
tinas. A futuro se conectarán las ciu-
dades que conforman el Ente Me-
tropolitano al sur de la Capital.

Por medio del Observatorio de
Movilidad, el Ente controlará los
servicios y las frecuencias de las
empresas que integrarán el siste-
ma metropolitano. Por su parte, el
Gobierno provincial dispondrá de
fondos y los recursos necesarios
para la adecuación tecnológica de
las unidades de colectivos y de una
mayor infraestructura para el Ob-
servatorio.

Las empresas de interurbanos
estarán habilitadas a realizar tráfi-
co de pasajeros dentro del ámbito
de competencia.

La Unidad Ejecutora estará a
cargo del Ente Metropolitano,
compuesto por dos miembros de-
signados por la Municipalidad de
Córdoba, dos de la Provincia y uno
del Ente Metropolitano.

Cómo funcionará
El transporte será bidireccional:
los colectivos urbanos llegarán a
las ciudades del área metropolita-
na, y los interurbanos podrán
prestar servicios en Córdoba Capi-
tal. Esto redundará en mayores fre-
cuencias y horarios.

La tarifa será diferenciada. Se
mantendrá el precio hasta un tra-
yecto de 10 kilómetros, superado
ese límite habrá un costo diferen-
ciado.

Se sostendrá la gratuidad de la
combinación de viajes en el mis-
mo sentido de circulación.

Se ampliará el abanico de me-
dios de pago.

El sistema multimodal prestará
servicio con unidades a base de
combustible fósil, eléctricas y se
incorporarán colectivos a GNC.

Demorado debut
Más allá de los anuncios y la pro-
mesa de que antes de fin de año el
sistema comenzaría a funcionar, al
menos de manera parcial, lo cierto
es que nada de esto ocurrió.

En rigor, fuentes del sector em-
presarial consultadas por Comer-
cio y Justicia aseguraron que el es-
quema podría hasta encarecer el
valor teórico del boleto, hoy en
2.430 pesos.

Es que si una línea que hoy tiene
un recorrido determinado, debe
prolongar ese trayecto, por ejem-
plo, hasta Villa Allende, ¿qué tarifa
va a cobrar? “Hoy un interurbano a
Villa Allende cuesta 2.300 pesos.
Evidentemente, todos los usuarios
buscarán volcarse a los urbanos,
que en principio no cobrarían los
1.200 pesos de tarifa plana actual
sino un valor más elevado”, resu-
mió el empresario.

“Es un tema complejo que re-
quiere nivelar las tarifas para no
perjudicar a uno y otro servicio y a
su vez, lograr sumar más pasajeros
y así mejorar la ecuación económi-
ca de ambos servicios”, graficó el
informante.

Como fuere, ejemplificó que, pa-
ra el caso de una prestataria de la
ciudad de Córdoba, extender el
servicio, por ejemplo a Villa Allen-
de, tendrá un costo mayor por la
distancia extra y si no logra vía tari-
fa y pasajeros salvar esas erogacio-
nes mayores, no habrá otra que su-
bir aún más la tarifa o bien que la
comuna o el Ente Metropolitano
aporten la diferencia.

Mientras tanto, no está claro có-
mo el debut del Transporte Metro-
politano tendrá un efecto en la ba-
ja de los subsidios que aporta hoy
el municipio.

Es probable que una alternativa
sea que la tarifa para viajar, por
ejemplo en un recorrido mayor a
10 kilómetros, tenga un valor sen-
siblemente mayor al vigente hoy,
de 1.200 pesos

Pero por ahora son sólo espe-
culaciones. No hay expresiones
oficiales pese a la promesa origi-
nal de ver avances concretos an-
tes de fin de año.

Transporte: Passerini estudia 
liberar la tarifa y focalizar 
subsidios a la demanda vulnerable
La decisión de dejar de subsidiar a las empresas ya está tomada y reflejada en
los números del Presupuesto 2025. Se aplicaría una vez que debute el transporte
metropolitano. Desde entonces, el municipio sólo ayudaría a los usuarios que
acrediten vulnerabilidad, en paralelo a los boletos subsidiados que cubre la
Provincia. El resto pagaría el costo real que, según Fetap, hoy se ubica en
$2.430. La medida choca con el impacto negativo que tendrá en los usuarios,
más aún en un año electoral. Las alternativas en análisis

Alfredo Flury
aflury@comercioyjusticia.info
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E
l presidente Javier Milei ex-
plicó cuáles serán los princi-
pales lineamientos de su

agenda para 2025 y adelantó que
avanzará con un plan de “motosie-
rra profunda”, que incluye concre-
tar privatizaciones, profundizar la
reforma laboral y un plan para eli-
minar 90% de los impuestos.

Lo hizo durante una entrevista
con la revista Forbes que se publicó
completa ayer domingo. En el en-
cuentro, que se realizó en la Casa
Rosada, el jefe de Estado defendió
su gestión, habló sobre la inflación
y trazó su plan para el año entrante.

En primer lugar, Milei se enorgu-
lleció de haber “pulverizado” la in-
flación y negó rotundamente la
existencia de un atraso cambiario.

Consultado sobre en cuánto
tiempo cree que el país podría te-
ner una inflación anual de dos por
ciento, Milei explicó que la infla-
ción mayorista suele ser una “suer-
te de leading indicator“ y que ya se
encuentra en deflación, ubicándo-
se en 1,4%, equivalente a una tasa
anualizada de 15%.

“Recibimos en diciembre (de
2023) una inflación viajando al 54%,
equivalente al 17.000% anual. El úl-
timo dato dio 1,4%, o sea que es un
poco más del 15%. Bajamos sustan-
cialmente la tasa de inflación. 

Al mismo tiempo, tenemos un
crawling peg, con dos por ciento
mensual más la inflación interna-
cional, que hoy dice que en térmi-
nos de la inflación mayorista veni-
mos a un ritmo de una deflación del
uno por ciento mensual”, indicó.

Consultado por la inflación para

el consumidor, que está en 2,4%,
Milei dijo que ese número “viene
casi en línea con el crawling peg”.

“Si hago la descomposición en el
IPC entre bienes y servicios, donde
servicios está impactado muy fuer-
temente por los ajustes tarifarios,
la inflación de bienes viene a 1,6%
y la de servicios, a 4,4%”, apuntó.

“Estamos arreglando el desastre
que dejó el kirchnerismo de haber
utilizado las tarifas en sentido polí-
tico para tratar de pisar la infla-
ción. En ese contexto, bienes ven-
drían con una inflación en torno a
uno por ciento, 0,9%, con lo cual
también venimos en deflación. En
términos de alimentos y bebidas,
están en 0,9%, una deflación mu-
cho más profunda”, agregó.

Las claves que se vienen
Por otra parte, Milei se mostró sa-
tisfecho con las reformas estructu-
rales implementadas durante su
primer año de mandato y destacó
dos puntos clave.

En primer lugar, el ajuste fiscal,
al que calificó como “el más gran-

de de la historia de la humanidad”,
equivalente a cinco puntos del PBI
en el Tesoro y 10 puntos en el Ban-
co Central.

En segundo lugar, celebró la re-
ducción del Estado. Destacó que re-
dujeron el número de ministerios
de 18 a ocho, eliminaron secretarías
y subsecretarías, y que llevaron
adelante una reforma estructural

que considera “ocho veces más
grande que la que hizo Menem”.

En este marco, Milei adelantó
que planea profundizar la “moto-
sierra” con medidas aún más radi-
cales. "Ésa fue la primera etapa y
ahora se viene la motosierra pro-
funda. Hicimos un primer gran re-
corte y ahora vamos a las cosas
más profundas, que no es sólo des-
regular y quitar estas trabas sino
que implica una nueva reforma al
Estado para achicarlo más toda-
vía", apuntó el mandatario.

En este marco, resaltó tres pun-
tos principales para llevar adelante
este plan.

Privatizaciones: dijo que se
avanzará en una agenda de privati-
zaciones, aunque no especificó
qué empresas serían afectadas.

Reforma laboral profunda: ase-
guró que se impulsará una reforma
laboral que busca ampliar el mer-
cado laboral de 6,5 millones a 14,5
millones de personas

Reducción impositiva drástica:
anunció la eliminación de 90% de los
impuestos, lo que resultaría en un

sistema con no más de seis tributos.
“Vamos a seguir quitando regu-

laciones. Este año subimos 70
puestos en libertad económica.
Pasamos del lote de los peores 35
al medio. Y solamente aplicamos
un cuarto de las reformas, todavía
nos quedan 3.200 pendientes",
apuntó Milei.

“Las vamos a ir sacando en la me-
dida en que nos permita el Congre-
so. Vamos a avanzar en una agenda
de privatizaciones y en una profun-
dización de la reforma laboral. En la
medida en que salga la reforma la-
boral podemos avanzar en una re-
forma previsional”, continuó.

Por otra parte, confirmó que uno
de los objetivos que serán priori-
dad para el Gobierno es lograr un
tratado de libre comercio con Esta-
dos Unidos.

Consultado sobre el impacto de
esta medida en el Mercosur, el pri-
mer mandatario se mostró dis-
puesto a reevaluar la participación
de Argentina en el bloque, si éste se
convierte en un obstáculo para el
acuerdo con Estados Unidos.

Milei y la agenda 2025: motosierra profunda,
privatizaciones, reforma laboral e impositiva
El Presidente confirmó los ejes de las políticas para el año próximo. En una entrevista con Forbes, 
ratificó la continuidad de los puntales de su gestión. Negó atraso cambiario y dijo que avanzará en 
nuevas desregulaciones. Mencionó tres medidas pendientes: privatización, amplia reforma laboral 
y tributaria, con la quita de 90% de los impuestos. También habló de la reforma previsional
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E
l ministro de Desregulación y
Transformación del Estado,
Federico Sturzenegger, ac-

tualizó en un posteo en la red so-
cial X las cuentas sobre la disminu-
ción de empleo en el sector públi-
co, obra de la “motosierra” que el
Gobierno de Javier Milei ha toma-
do como ícono y como símbolo de
su decisión de achicar el Estado y
reducir el gasto público.

“Evolución de la dotación del
sector público actualizado a no-
viembre. Recordemos siempre que
menos gasto público son menos
impuestos y por ende más capaci-
dad de gasto para el sector priva-
do”, escribió Sturzenegger. “En
otras palabras -completó el minis-
tro, a quien el presidente suele re-
ferirse como “Coloso”- es devol-
verle el dinero a sus verdaderos
dueños. VLLC!”.

Los datos que exhibió el ministro
muestran una reducción total, al 30
de noviembre pasado de casi

36.000 empleos públicos, resultado
de la sumatoria de las reducciones
en la Administración centralizada y
descentralizada (21.408), Empresas
del Estado (11.951) y Personal Mili-
tar y de Seguridad (2.577 agentes
menos) que muestran exactamente
un achicamiento de 35.936 puestos
en el Estado Nacional y todas sus
dependencias. 

El empleo provincial y municipal
está fuera del alcance directo de las
decisiones del Gobierno central,
aunque no de los efectos indirectos
de sus políticas, que mediante la eli-
minación casi total de las transfe-
rencias “no automáticas” o discre-
cionales, ajenas al sistema de copar-
ticipación federal, indujo a las go-
bernaciones provinciales a un ma-
nejo mucho más ajustado de los sa-
larios y de sus plantas de personal.

Respuesta
El posteo de Sturzenegger es tam-
bién una respuesta a las recientes

declaraciones desde la Asociación
de Trabajadores del Estado (ATE),
el principal sindicato de emplea-
dos públicos, cuyo secretario ge-
neral, Rodolfo Aguiar, escribió en
un posteo: “El 2025 tiene que ser el
año en el que le robemos la moto-
sierra y les cortemos la cabeza a
ellos”, en referencia a los integran-
tes del Gobierno nacional.

Aguiar hizo un posteo con una
imagen generada por inteligencia
artificial en el que se observa a cua-
tro supuestos empleados públicos,
dos hombres y dos mujeres, iden-
tificados con pecheras de ATE, que
munidos de dos motosierras se
aprestan a cortarle la cabeza a un
león, el animal con el que Milei se
identifica a sí mismo y alecciona a
sus seguidores.

Aguiar, quien afirmó explícita-
mente que no quiere “que le vaya
bien” a Milei y al Gobierno, recha-
zó los exámenes de idoneidad que
se empezaron a tomar a los emple-
ados públicos. Lo hizo en un mo-
mento en que datos oficiales con-

signaban la evolución de la planta
total de personal estatal al mes de
octubre.

El posteo de Sturzenegger, con
los datos a noviembre, es una nue-
va ratificación de que el gobierno
sigue y seguirá, en 2025, aplicando
la “motosierra” en el gasto y en el
empleo públicos. Cabe recordar
que el Ejecutivo realizó también
una drástica reducción en la canti-
dad de ministerios, que pasaron de
18 a ocho, y eliminó 33% de los
puestos superiores en la estructura
del Estado.

Qué dijo Milei
El propio Presidente, en la entre-
vista que concedió a Forbes Argen-
tina y que este fin de semana se
publicó de manera completa, se-
ñaló: “El ministerio de Federico
Sturzenegger saca cerca de entre
tres y cuatro regulaciones por día.
Se fusionó el trabajo de Federico
con el que había hecho intensa-
mente Rodríguez Chirilo y la refor-
ma del Estado. 

Ésa fue la primera etapa y ahora
se viene la motosierra profunda.
Hicimos un primer gran recorte y
ahora vamos a las cosas más pro-
fundas, que no es solo desregular
y quitar estas trabas, sino que im-
plica una nueva reforma al Estado
para achicarlo más todavía”.

Suben los combustibles
Las petroleras aplicarán en las
próximas horas un nuevo incre-
mento de combustibles que llega-
ría en promedio a 1,75%, según
trascendió.

De todas formas, esta vez y a di-
ferencia de otras ocasiones, el au-
mento llegaría unos días después
de lo habitual.

Según indicaron fuentes de
mercado, la estatal YPF planifica
el aumento del 1,75% desde el
próximo viernes 3 de enero. “Es el
menor aumento mensual de los
últimos 12 meses“, remarcaron
desde la compañía.

Esta decisión de postergar el
aumento es por el impacto que
tendría en quienes viajan por
vacaciones en los primeros días
del año.

Este ajuste de precios impacta-
rá tanto en las naftas como en el
gasoil. Se espera que las otras em-
presas del sector también actuali-
cen sus tarifas en esta línea.

Si bien esta postura no la decide
el Gobierno, sino las empresas, la
decisión de YPF va de la mano con
la política implementada por el
Ejecutivo en materia energética.

Hace unas horas, el ministro de
Economía, Luis Caputo, definió
que las tarifas finales para los
usuarios de luz aumentarán en
enero 1,6% y 1,8% las de gas natu-
ral, de acuerdo a lo indicado por
fuentes ministeriales.

Este porcentaje está vinculado
con el objetivo de apuntalar la
desaceleración de la inflación.

Entonces, la premisa es que los
aumentos se mantengan en esa
pauta al menos durante todo el
verano.
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Sturzenegger se 
regodeó del despido
de 36 mil empleados
públicos en 2024

En la última sesión del año, la Le-
gislatura de Córdoba aprobó la de-
signación de Jessica Valentini co-
mo vocal del Tribunal Superior de
Justicia (TSJ) de Córdoba. La vota-
ción concluyó con 36 votos afirma-
tivos, 27 en contra y cinco absten-
ciones.

El oficialismo aportó sus 33 vo-
tos para respaldar a Valentini, a los
que se sumaron los del libertario
Agustín Spaccesi, Graciela Bisotto
(UCR) y Karina Bruno (PRO). En el
Ejecutivo provincial, la postula-
ción de Valentini fue justificada
como un paso hacia la paridad de
género en el TSJ, tras la vacante de-
jada por Mercedes Blanc de Arabel
el pasado 1 de febrero.

No obstante, sectores de la oposi-
ción expresaron un fuerte rechazo.
Matías Gvozdenovich, jefe de la

bancada radical, cuestionó la desig-
nación por considerarla un acto de
"control político", alegando que Va-
lentini es prima del gobernador.
Otros dirigentes radicales como Car-
los Briner y Miguel Nicolás destaca-
ron los "fuertes vínculos" de la pos-
tulante con el gobierno provincial.

En la misma línea, desde el Fren-
te Cívico, Walter Nostrala calificó
el nombramiento como un "impe-
dimento ético más que legal" y cri-
ticó lo que consideró una estrate-
gia del peronismo para “domesti-
car al Poder Judicial”. Asimismo, el
liberal Hernández Maqueda opinó
que el modelo de gobierno de Llar-
yora se asemeja al "kirchnerismo
en Santa Cruz".

Votos a favor
En contraste con las críticas, Agus-

tín Spaccesi defendió la "solvencia
técnica y moral" de Valentini, des-
tacando el apoyo que recibió de
instituciones de prestigio. Por su
parte, Graciela Bisotto enfatizó la
importancia de respaldar a una
mujer del interior, subrayando las
dificultades que enfrentan en car-
gos de alta relevancia.

El oficialismo también aprove-
chó para responder a las críticas
opositoras. El presidente proviso-
rio de la Legislatura, Oscar Torres,
acusó a sectores opositores de "hi-
pocresía" por votar en contra debi-
do a órdenes partidarias. En su in-
tervención final, el legislador Juan
Manuel Siciliano rechazó las acu-
saciones y defendió el cumpli-
miento de los procedimientos
constitucionales para las designa-
ciones propuestas.

Ministerio Público de la Defensa
En la misma sesión, la Unicameral
aprobó los nombramientos de va-
rios funcionarios para el Ministe-
rio Público de la Defensa. 

Pablo Bustos Fierro fue desig-
nado defensor general, mientras
que Pablo Damián Pupich, Nés-
tor Alejandro Gómez y Guadalu-
pe García Petrini ocuparán roles

como defensores adjuntos en dis-
tintas áreas.

Por ahora, no se ha confirmado
la fecha en que Jessica Valentini ju-
rará como vocal del TSJ. Entretan-
to, Alejandro Pérez Moreno asumi-
rá como fiscal General Adjunto, re-
emplazando a Pablo Bustos Fierro,
quien liderará el nuevo Ministerio
Público de la Defensa.

El ministro ponderó en un posteo en redes la 
disminución de la cantidad de agentes públicos. 
Consideró que es obra de la “motosierra” aplicada por
Milei. Los datos informados a través de X parecieron
una respuesta a las amenazas del titular de ATE
quien había posteado: “El 2025 tiene que ser el año
en el que le robemos la motosierra y les cortemos la
cabeza a ellos”, en referencia a los integrantes del
Gobierno nacional

Con críticas, Llaryora consiguió aprobar
los pliegos enviados a la Legislatura



E
l Juzgado Civil y Comercial de
45ª Nominación de la ciudad
de Córdoba condenó a Fran-

cisco Catalano a indemnizar con
400 millones de pesos a los padres
de una joven que falleció en un ac-
cidente durante una picada ilegal
en el "Camino Intercountry". El in-
cidente ocurrió en febrero de 2019,
cuando el VW Vento conducido
por Catalano, a una velocidad de
140 km/h en una zona con límite
de 60 km/h, se despistó y volcó. El
siniestro les costó la vida a María
Constanzo y Federico Cariola, pa-
sajeros del vehículo.

El juez Héctor Daniel Suárez,
además de ordenar el pago de la
indemnización, impuso al deman-
dado la obligación de realizar cur-
sos presenciales de seguridad vial
con un mínimo de diez horas. Es-
tos deberán realizarse en institu-
ciones reconocidas, como Luche-
mos por la Vida o la Municipalidad
de Córdoba, dentro del año poste-
rior a que la sentencia quede firme,
bajo apercibimiento de astreintes.

Asimismo, el fallo exhortó a la
Municipalidad de Córdoba y a la
Policía provincial a intensificar los

controles de alcoholemia y veloci-
dad, especialmente en horarios y
lugares en los que suelen correrse
picadas ilegales, con el objetivo de

prevenir actividades que pongan
en riesgo a los ciudadanos.

El accidente ocurrió tras la salida
de un boliche en Villa Warcalde.

Catalano, quien conducía con
una graduación alcohólica de 76
mg%, se enfrentó en una picada
contra Álvaro Sánchez Pulgar, que

manejaba un Peugeot 208. Pese a
los pedidos de las pasajeras para
reducir la velocidad, Catalano
aceleró hasta 140 km/h. Al llegar a
una rotonda frente al barrio Lo-
mas de la Carolina, perdió el con-
trol del auto, que impactó contra
postes de madera y volcó. María
Constanzo y Federico Cariola, que
iban en el asiento trasero, fueron
despedidos del vehículo y murie-
ron al caer sobre el asfalto.

El juez Suárez calificó la conduc-
ta del demandado como un “apar-
tamiento consciente de los claros
mandatos de la ley” y destacó que
no sólo puso en peligro a sus
acompañantes sino también a
otros usuarios de la vía pública. En
su sentencia, reflexionó sobre la
problemática de la inseguridad
vial en Argentina: recordó que el
país lidera el ranking mundial de
muertes por accidentes de tránsito
entre 38 naciones.

“La incertidumbre de regresar a
casa sano y salvo es comparable al
nefasto juego de la ruleta rusa”, ad-
virtió el magistrado, y agregó: “El
precio que se paga por la movilidad
sigue siendo demasiado alto”.
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El fallo exhortó a la Municipalidad de Córdoba y a la Policía provincial a intensificar
los controles de alcoholemia y velocidad, especialmente en horarios y lugares en
los que suele haber carreras ilegales

Condena por “picada” mortal: 
un automovilista deberá pagar $400 millones 



6A l LUNES 30 DE DICIEMBRE DE 2024 l  Justicia

E
n mayo pasado, en España,
el gobierno de Pedro San-
chéz aprobó una normativa

que busca proteger a los consu-
midores, especialmente a los me-
nores de edad, de contenidos no-
civos y publicidad encubierta en
las redes sociales.

Regula la actividad de los deno-
minados influencers -a quienes
define como “Usuarios de espe-
cial relevancia”- y los equipara a
otros actores del sector audiovi-
sual, al establecer criterios para
detectarlos y sumarlos a un lista-
do e impone las obligaciones que
deben cumplir.

Parámetros
Los parámetros de la ley españo-
la para categorizar a alguien co-
mo influencer son tres: ingresos
anuales superiores a 300.000
euros derivados del conjunto de
su actividad audiovisual; supe-
rar el número de un millón de

seguidores en una única plata-
forma o dos millones entre va-
rias y compartir 24 vídeos o más
en un plazo de 12 meses.

Con la pauta de los ingresos
anuales se busca identificar a los
creadores de contenido con im-
pacto en el ámbito digital y que
lograron monetizar su actividad
de manera considerable. La de
los seguidores toma en cuenta la
relevancia y alcance del empren-
dedor y la de la publicación de
contenido de manera regular
considera el compromiso con la
actividad y la presencia en las pla-
taformas.

Una vez que un individuo
cumple con los criterios -siem-
pre y cuando resida en España-
, la ley le impone obligaciones
para, según argumenta, garan-
tizar la transparencia, proteger
a los consumidores y promover
prácticas publicitarias respon-
sables.

Les ordenó a los creadores de
contenido registrarse en una pá-
gina web que abrió el Ministerio
de Transformación Digital. Para
frenar la publicidad encubierta,
los obliga a identificar y etiquetar
de forma expresa el contenido
pago y les veda promocionar ta-
baco, alcohol o medicamentos.

En cuanto a la protección de los
menores, entre otras acciones,
cargó a las “grandes cuentas” con
precisar el rango etario al que va
dirigido su contenido y utilizar
herramientas de identificación
digital de edad si se determina
que es inapropiado.

Registro
La norma tuvo magros resulta-
dos, al menos hasta la fecha. En
diciembre, el registro de influen-
cers de España sumó unos 70 ins-
critos frente a los cerca de 1.400
que se calcula que hay que supe-
ran el millón de seguidores.

El 2 de julio de 2024 cerró el pla-
zo para anotarse, pero la gran
mayoría no acató la normativa,
aunque hubo un leve repunte a
fin de año.

El sector de la creación de con-
tenido por internet está bajo la lu-
pa desde hace tiempo en el país y
en el mundo por la publicidad. Un
estudio de la asociación IAB Spain
y la agencia Primetag de 2024 de-
terminó que tres de cada cuatro
contenidos publicitarios compar-
tidos por influencers no cumple
con la normativa que rige para
otros formatos, incluso si se trata
de anuncios solapados de produc-
tos como cigarrillos electrónicos.

Hace menos de un año, una in-
vestigación de la Dirección Gene-
ral de Consumo, con autoridades
de comunidades autónomas y de
la Unión Europea (UE), estima-
ron que 70% de los influencers de
España hacen publicidad enga-
ñosa e incumplen las leyes euro-
peas. Ante ello, el Ministerio de
Transformación Digital y Fun-
ción Pública decidió intervenir y
en mayo de 2024 se aprobó el de-
creto 444/2024.

Siete meses después de la en-
trada en vigor de la normativa, la
plataforma oficial registra a cinco
por ciento de la cifra aproximada
total que estiman las consultoras
digitales.

El registro incluye a cualquier
creador que tenga actividad pu-
blicitaria dirigida al mercado es-
pañol, independientemente de
su lugar de residencia fiscal.

Marcas
La pandemia potenció el uso de
plataformas digitales. Instagram,
TikTok, Twitch y otras ganaron
usuarios y a partir de 2020 las
marcas se volcaron más a ellas
para mostrar sus productos y ser-
vicios, tanto con anuncios tradi-
cionales como acudiendo a los
denominados influencers, es de-
cir, personas que tienen un eleva-
do caudal de seguidores y/o sus-
criptores, son sujetos verificados
por una red social y promocionan
productos.

Los más prósperos no suelen
abordar cuestiones ideológicas ni
participar en polémicas y la ma-
yoría no es famosa en el sentido
convencional del término.

No todos buscan generar ingre-
sos vía publicidad. Hay expertos
de distintas áreas, activistas, de-
portistas, artistas, comunicado-
res, viajeros y gente que compar-
te hasta los detalles más insignifi-
cantes de su vida.

En todo el mundo, se concen-
traron en consolidar sus au-
diencias y desplegaron acciones
con el fin de sumar atractivo pa-
ra ser elegibles para publicidad.
Muchos lograron contratos de

variadas escalas, en función de
factores tales como la cantidad
de seguidores.

Ranking
La proporción de cantidad de in-
fluencers en Instagram versus la
de usuarios ubicados en Latinoa-
mérica es de tres por ciento en el
ranking mundial, la misma cifra
que tiene Estados Unidos. Sin
embargo, la diferencia está en la
inversión que hacen las marcas
en publicidad.

En la región, el volumen de cre-
adores no impulsa grandes apues-
tas a la modalidad de la influencia. 

Engañosa
En mayo de 2020, las actividades
de los influencers en Argentina
quedaron bajo la mira por el caso
Nu Skin Argentina INC. La pro-
moción de las máquinas que
ofrecía la compañía para mejorar
la piel por parte de modelos, ac-
trices y usuarias populares gene-
ró controversia y la Secretaría de
Comercio Interior la imputó por
difundir información engañosa.

A esa altura, en pleno confina-
miento, la campaña en redes lle-
vaba varias semanas. Prometía
resultados estéticos y planteaba
que se podía lograr independen-
cia económica revendiendo dis-
positivos.

El organismo actuó de oficio
tras establecer que los anuncios
violaban la Ley de Defensa del
Consumidor. Expuso que lo que
se presentó como una salida la-
boral era un esquema piramidal.

Apuntó en contra de los influen-
cers al denunciar que el modelo
de negocios de Nu Skin se basa en
comercializar catálogos auspicia-
dos por “personas con alto grado
de exposición en las redes”.

La ex senadora nacional y ac-
tual senadora provincial Cristina
del Carmen López Valverde (San
Juan) advirtió el vacío legal y pre-
sentó un proyecto de ley que es-
tablece un esquema tributario y
sancionatorio para quienes brin-
dan lo que define como “servicios
publicitarios digitales”.

Entre otras cosas, la propuesta
contempla la obligación de ins-
cripción ante el Fisco y que cuan-
do un posteo sea remunerado el
usuario deberá usar el hashtag
#PublicacionPaga, fijando multas
para los rebeldes. Además, les im-
pone a las empresas acreditar la
veracidad de las afirmaciones so-
bre su producto o servicio antes
de su difusión.

El texto considera publicidad
dentro de una red social tres tipos
de acciones: sorteos; compartir la
apertura de un producto o revelar
servicios ofrecidos por una firma
(unboxings) y los posteos de fotos
y videos que involucran marcas.

Magros resultados de la “ley de
influencers” española y señales
para eventual legislación local

La norma sobre “usuarios de especial relevancia”
que impulsó el gobierno de Pedro Sánchez 
no obtuvo los logros esperados. En Argentina, 
debates mediante, hay avances regulatorios

Pilar Viqueira
pviqueira@comercioyjusticia.info

CREADORES. En la plataforma oficial de España se registró cinco por ciento del total aproximado.
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Los equipos técnicos de las co-
misiones de Sistemas, Medios de
Comunicación y Libertad de Ex-
presión y de Legislación General
trataron el articulado.

Pese a que el por entonces ofi-
cialismo consideró que era un
buen marco para debatir una
agenda legislativa sobre platafor-
mas digitales, al proyecto se le
objetó su escasa familiaridad con
el funcionamiento del mercado
de Internet (por ejemplo, con los
matices de la monetización en las
distintas plataformas).

También se lo criticó por limi-
tarse a la faz recaudatoria y san-
cionatoria, sobre todo para las
empresas; que dejara de lado es-
trategias para estimular nuevos y
mejores negocios y que no consi-
derara el potencial del rubro para
generar empleos.

Asimismo, se le reprochó no
ahondar sobre la responsabili-
dad de los influencers por publi-
cidades engañosas o abusivas, ya
que se limita a poner en cabeza
del anunciante la obligación de,
por un lado, “especificar con cla-
ridad en los contratos la natura-
leza publicitaria del contenido”
y, por otro, “contar con los me-
dios de prueba que acrediten la
veracidad de las afirmaciones
objetivas respecto de su produc-
to o servicio, de manera previa a
su difusión”.

Dispone que será el anunciante
quien deberá poder probar lo
afirmado en una publicidad digi-
tal y no deja claros los parámetros
para la atribución de la responsa-
bilidad ante posibles reclamos.

En abril de 2022 trascendieron
los desmanejos del grupo Vayo
Coin, publicitado por celebrida-
des de medios tradicionales -co-
mo Marcelo Tinelli- y de redes.

La compañía fue imputada
por presuntas infracciones y se
les pidió información a los in-
fluencers que hablaron de la
criptomoneda.

Todos usaron sus cuentas de
Instagram e incentivaron a sus
seguidores a ingresar a Vayo
Coin afirmando tener experien-
cias positivas con sus servicios
financieros.

Sin embargo, no se avanzó con
la regulación y, a la fecha, aun-
que cada vez hay más aristas
problemáticas vinculadas con
las plataformas y la influencia, la

propuesta de 2020 no pasó de ser
un mero amague centrado en la
rapiña impositiva y en la faz puni-
tiva, indiferente a las posibilida-
des que abre de la nueva indus-
tria y a los desafíos que plantea.

Proyecto
En agosto del año pasado, la di-
putada nacional Florencia de
Sensi (PRO) presentó un proyecto
para establecer un marco jurídico
para las actividades difundidas
por los influencers .

De Sensi planteó que el princi-
pal objetivo es promover la trans-
parencia y responsabilidad en la
actividad, con foco en proteger a
niños y adolescentes.

“Los influencers deben respe-
tar y velar por el cumplimiento de
ciertas normas que ya existen. En
esta nueva era digital, muchas de
las normas existentes entran en
zonas grises en las cuales es nece-
sario echar claridad”, argumentó
la legisladora.

“Hay actividades que realizan
los influencers, como la publici-
dad, sorteos o promociones en-
cubiertas de determinados pro-
ductos o servicios que en muchos
casos son perjudiciales para la sa-
lud y que hoy no tienen ningún ti-
po de marco jurídico que los en-
marque”, resaltó.

La iniciativa establece garanti-
zar que cualquier promoción de
productos, bienes o servicios sea
claramente identificable, infor-
mando si se obtiene algún benefi-
cio económico o material y si se
hicieron alteraciones digitales en
imágenes o videos para su pro-
moción.

El proyecto también busca evi-
tar la promoción de productos y
servicios que puedan ser perjudi-
ciales para los consumidores, co-
mo las apuestas, el tabaco, el al-
cohol, los medicamentos no au-
torizados y los tratamientos esté-
ticos sin respaldo profesional.

La autora del texto citó las
apuestas on line y resaltó que
muchos gobiernos locales están
comenzando a tomar medidas
que incluyen a los influencers.

Ludopatía
Durante 2024, ante la problemá-
tica en ascenso de la ludopatía
virtual, se hizo hincapié en la
atracción a través de la publici-
dad vía redes sociales y se apuntó

Instagram como la principal
fuente de invitación a menores.

Promediando el año, el gobier-
no de la Ciudad Autónoma de
Buenos Aires (CABA) intimó a in-
fluencers y famosos que promo-
cionan plataformas de apuestas
online y le exigió que dejen de ha-
cerlo, bajo apercibimiento de ini-
ciar acciones legales, por consi-
derarlos partícipes de la presunta
comisión del delito tipificado en
el artículo 301 bis del Código Pe-
nal (CP), que establece que “será
reprimido con prisión de tres a
seis años el que explotare, admi-
nistrare, operare o de cualquier
manera organizare, por sí o a tra-
vés de terceros, cualquier modali-
dad o sistema de captación de
juegos de azar sin contar con la
autorización pertinente emanada
de la autoridad jurisdiccional
competente”.

Lo hizo por medio de la Lotería
de Buenos Aires, que les envió
cartas documento a los usuarios
reconocidos de redes sociales -
entre ellos, actores y periodistas-
que habitualmente convocan a
sus seguidores a apostar; general-
mente, en el marco de eventos
deportivos. 

La medida formó parte del pa-
quete de iniciativas que promo-
vió el jefe de Gobierno porteño,
Jorge Macri, para abordar la ludo-
patía infantil.

Luego, la Administración bo-
naerense y otras anunciaron
que tomarían un curso de ac-
ción similar.

Expectativas
Para 2025, al menos desde el ofi-
cialismo, es poco probable que
surja una iniciativa agresiva des-
de el punto de vista impositivo.

Cabe recordar que la salida de
Florencia Misrahi de la ex AFIP
(actual ARCA) a inicios de diciem-
bre pasado se vinculó a su idea de
aplicar impuestos a influencers y
youtubers.

“El presidente de la Nación to-
mó la decisión de echar a la titular
de la Arca y a dos funcionarios
por la modificación al régimen de
streamers e influencers”, escribió
el vocero presidencial Manuel
Adorni en su cuenta de X sobre la
medida.

La resolución que eyectó a
Misrahi del cargo incluyó cobrar-
les impuestos a influencers y

youtubers y a otros sujetos que
crean o difunden contenido au-
diovisual en redes y plataformas
digitales. Estableció que deberían
inscribirse para pagar tributos, en
los ámbitos nacional y provincial,
y hacer aportes jubilatorios.

“La decisión de modificar el ré-
gimen tributario de streamers e
influencers digitales fue tomada
de manera inconsulta, y será re-
vertida de manera inmediata tras
su salida. Este Gobierno no va a
perseguir a las nuevas formas de
negocios digitales y reafirma su
compromiso para trabajar en un
régimen tributario simplificado.
La solución al persistente déficit
fiscal que sufrió por décadas la
República Argentina no es buscar
nuevas formas de recaudación si-
no bajar el gasto público”, comu-
nicó la Administración de Javier
Milei sobre el tema.

Media sanción
En noviembre, Diputados le dio
media sanción a la Ley de Preven-
ción de Ludopatía y Regulación
de Apuestas en Línea.

La iniciativa fue impulsada por
la Coalición Cívica. La apoyaron
Unión por la Patria, Democracia
para Siempre, Encuentro Fede-
ral y el FIT. El PRO, la UCR y la
LLA se abstuvieron: considera-
ron que incurre en un exceso de
regulación.

El texto establece que las casas
de apuestas no podrán patroci-
nar equipos deportivos, “influen-
cers” o famosos y que los sitios y
aplicaciones deberán implemen-
tar verificaciones biométricas pa-
ra impedir el ingreso a menores
de edad.

También vedó la “publicidad,
promoción y patrocinio de los
juegos de azar, y de apuestas en
línea” mediante “las plataformas
y redes sociales a través de inter-
net, las tecnologías de la informa-
ción y la comunicación, la comu-
nicación audiovisual, la publici-
dad exterior, de la indumentaria
deportiva, cartelería en la vía pú-
blica o en espacios privados de
uso público, medios de difusión
gráfica, radiales, televisivos, em-
plazamiento del producto o cual-
quier otro medio de comunica-
ción actual o que surja en el futu-
ro y que a tenor de los avances
tecnológicos puedan ser utiliza-
dos con los mismos fines”. 

-Con la pauta de los ingresos
anuales la norma española busca
identificar a los creadores de
contenido con impacto en el 
ámbito digital y que lograron
monetizar su actividad de 
manera considerable.

-En tanto, con la de los seguidores,
toma en cuenta la relevancia y
alcance del emprendedor y la de
la publicación de contenido de
manera regular considera el
compromiso con la actividad 
y la presencia en las plataformas.

Ingresos 
y seguidores

La legislación española

tuvo magros resultados, 

al menos hasta la fecha.

En diciembre, el registro

de influencers sumó 70

inscritos frente a los cerca

de 1.400 que se calcula

que hay que superan el

millón de seguidores. 

El pasado 2 de julio cerró

el plazo para anotarse, 

pero la mayoría no acató

la normativa, aunque 

hubo un leve repunte 

a fin de año.
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L
a Sala H de la Cámara Nacio-
nal de Apelaciones en lo Civil
ratificó la procedencia del re-

clamo de un paciente que perdió la
sensibilidad lingual luego de la ex-
tracción de dos muelas de juicio.

Al admitir la demanda de mala
praxis odontológica, el tribunal
aclaró que, si bien en una tomo-
grafía puede no apreciarse el ner-
vio lingual, ello no significa que
deba prescindirse del estudio para
que la intervención tenga más
precisión.

Respecto del protocolo invocado
por la apelante, indicó que formu-
larios así no contienen los requisi-
tos indispensables para dar prueba
del consentimiento informado del
paciente. En ese marco, dijo que
“resultan ser más una pretendida
declaración de cláusulas de exclu-
sión de responsabilidad” del profe-
sional que llevará a cabo el acto
médico que “un instrumento que
refleje a ciencia cierta” que el pa-
ciente fue debidamente informado
sobre los riesgos y beneficios.

En tanto, afirmó que, si bien los
demandados alegaron que la acto-
ra abandonó el tratamiento, lo
cierto era que -ante el problema
que experimentó acudió a la guar-
dia- fue derivada y dejó de asistir,
pero para ser atendido por otro
profesional. “Es comprensible que
no haya continuado atendiéndose
donde no estaba satisfecho”, razo-
nó la cámara.

Nervio
A su turno, sin éxito, la codeman-
dada OSDE expresó que -en las ex-
tracciones- la lesión del nervio lin-
gual es frecuente. Agregó que no
era necesaria una tomografía pre-
via para la práctica y que era sufi-
ciente con la radiografía panorá-
mica que llevó el paciente.

En general, las críticas de los dis-
tintos demandados atacaron la

conclusión del juez de grado: es
decir, que la secuela se debió a una
mala praxis. Por el contrario, ale-
garon que el profesional actuó con
diligencia y que la lesión fue una
“consecuencia posible”.

La alzada no admitió sus argu-
mentos y resaltó el valor de la
prueba pericial valorada “bajo la
óptica de los principios de la sana
crítica”.

Recordó que para apartarse de
las pericias el juez debe demostrar
fehacientemente que va en contra
de principios lógicos o máximas de
experiencia o que en el proceso
hay elementos probatorios “de
mayor eficacia”. Sumó que esta
consideración estriba “en una pre-
sunción concreta de que el perito
es sincero, veraz y su dictamen con
toda probabilidad acertado” y que
se lo presume “honesto, capaz y
experto en la materia a la que per-
tenece el hecho sobre el cual dicta-
mina”.

Pericial
Sobre la pericial odontológica, re-
calcó que fue producida y luego
ampliada y explicada. Reseñó que,

entre otras cosas, consideró que
durante la extracción del tercer
molar, tomando recaudos, la se-
cuela analizada “no debería suce-
der”; que las complicaciones se
pudieron prevenir con estudios
previos y que, ante la duda, convie-
ne ordenar una tomografía.

Detalló además que, tras anali-
zar la historia clínica de la deman-
dante, el perito estimó que no sur-
gió el consentimiento informado,
ya que la accionante solo declaró
saber que la intervención quirúrgi-
ca tenía “un alto grado de confiabi-
lidad” y que, por ser un procedi-
miento biológico, no se le podían
brindar “garantías ni seguridades
absolutas de éxito”.

“En el consentimiento informa-
do debe estar en forma clara y pre-
cisa el procedimiento a efectuarse.
El protocolo quirúrgico forma par-
te de la historia clínica”, indicó el
experto.

La cámara sostuvo que a pesar
de las diversas críticas formula-
das por los apelantes no había
elementos suficientes para apar-
tarse del peritaje, hecho de mane-
ra imparcial.

Sobre el estudio previo, consig-
nó que el perito insistió en la con-
veniencia de su realización; máxi-
me, al no ser una cirugía de ur-
gencia.

En cuanto al consentimiento in-
formado, afirmó que el médico de-
be explicar a través de todos los
medios posibles no sólo el diag-
nóstico, una vez realizados los es-
tudios del caso, sino también los
riesgos que pueden surgir frente a
la aplicación de las medidas que
juzgue convenientes.

Asimismo, puntualizó que que el
contenido de la información debe
ajustarse a cánones básicos de ob-
jetividad científica, escapando a
extremos como la magnificación o
la minimización de las afecciones
o las terapias a emplear. “El facul-
tativo debe ser veraz en la exposi-
ción de los riesgos posibles de ser
corridos por el paciente”, insistió
la alzada.

“Hoy en día no se discute que
entre las obligaciones que recaen
sobre los profesionales del arte de
curar se encuentra y se destaca la
de informar”, reseñó, y agregó que
se fueron arraigando opiniones
doctrinarias según las cuales “la
superioridad técnica del experto y
la consiguiente inferioridad técni-
ca del profano impone la necesi-
dad de prevenir todo tipo de abu-
sos y de aprovechamiento”.

Bajo esa premisa, aseveró que
para paliar la “disparidad real de-
rivada entre otras de la desigual-
dad de información”, generadora
de un desequilibrio contractual
congénito entre aquellos, se su-
brayó que, en el ámbito de los
consumidores de bienes y servi-
cios profesionales, la información
integra el objeto del deber jurídico
del prestador: informar, advertir y
aconsejar, a fin de orientar el
comportamiento jurídico de la
otra parte.

Respecto del protocolo invoca-
do, citó que la Corte Suprema ya
resolvió que no hay consentimien-
to válido cuando consistió en la fir-
ma de un formulario impreso,
puesto como condición por el sa-
natorio para practicarle al paciente
una intervención quirúrgica.

“Para que el consentimiento se
encuentre efectivamente acredi-
tado debe probarse que el pa-
ciente ha podido preguntar y que
sus preguntas fueron contesta-
das, y que, dada la operación en
particular, conocía los riesgos”,
señaló.

Obligan a Aerolíneas
a devolver pasaje
tras divorcio

El demandante perdió 
la sensibilidad en parte
de su lengua luego de la
extracción de dos muelas.
La apelación de los 
condenados no prosperó

La Sala II de la Cámara Fede-
ral de Salta resolvió que Aero-
líneas Argentinas SA debe
reintegrar el monto corres-
pondiente a un pasaje inter-
nacional no utilizado, adquiri-
do por un hombre para su ex
esposa. El demandante había
solicitado la devolución tras
cancelar el viaje debido a pro-
blemas de salud y posterior-
mente divorciarse.

El caso se originó cuando el
hombre, quien había compra-
do los pasajes con su tarjeta de
crédito, intentó obtener el re-
embolso de los boletos no utili-
zados o, alternativamente,
canjearlos por otros destinos.
Aerolíneas Argentinas se negó,
argumentando que los tickets
eran personales e intransferi-
bles y que únicamente la titular
del pasaje podía reclamar.

En primera instancia, la de-
manda fue rechazada al consi-
derarse que el demandante ca-
recía de legitimación activa. La
jueza respaldó la postura de la
aerolínea señalando que las
condiciones de reserva, deta-
lladas en su sitio web y en el
boleto de transporte, especifi-
caban que los pasajes eran per-
sonales e intransferibles.

El hombre apeló, destacan-
do que había pagado los pasa-
jes para viajar con su entonces
esposa desde Salta a Roma y
que ni el Convenio de Montre-
al ni el Código Aeronáutico es-
tablecen la intransferibilidad
de los boletos. Asimismo, citó
la resolución 1532/98 del Mi-
nisterio de Economía, que per-
mite a quien haya abonado un
pasaje aéreo solicitar su reem-
bolso.

La Cámara Federal, en su
análisis, coincidió en parte con
la decisión inicial, afirmando
que el demandante carecía de
legitimación para utilizar el
pasaje. Argumentó que, según
el artículo 3 inciso d) de la re-
solución 1532/98, las aerolíne-
as pueden establecer que los
contratos de transporte sean
personales e intransferibles,
como ocurre con Aerolíneas
Argentinas.

Aunque se trataba de una lesión frecuente,
hubo mala praxis odontológica
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L
a Sala 2ª de la Cámara de Tra-
bajo de Córdoba rechazó la
demanda indemnizatoria de

un trabajador despedido con justa
causa tras comprobarse que parti-
cipó como jugador en un partido
de fútbol mientras se encontraba
bajo licencia médica. El fallo, que
destaca la importancia de la buena
fe y la lealtad en la relación laboral,
fue dictado por la vocal Sofía Ke-
selman, quien concluyó que el
comportamiento del empleado
constituyó una pérdida de con-
fianza que justificó la ruptura del
vínculo laboral.

El trabajador había solicitado
una licencia médica por un es-
guince de tobillo desde el 14 de
agosto de 2017, licencia que fue ex-
tendida en dos ocasiones hasta el
26 de septiembre de ese mismo
año. Sin embargo, el 21 de sep-
tiembre fue visto jugando al fútbol
en el complejo “La Dupla Fútbol
Club,” representando al equipo
“Galácticos” en una final de cam-
peonato.

La empleadora, al tomar conoci-
miento del hecho, documentó la
situación a través de un acta nota-
rial y fotografías tomadas de redes
sociales y mensajes de WhatsApp,
lo que sirvió de base para el despi-
do formalizado mediante la escri-
tura N° 127, fechada el 29 de sep-
tiembre de 2017.

En la comunicación de despido,
la empresa sostuvo que la partici-
pación del trabajador en un evento
deportivo violaba las indicaciones
médicas de reposo y contravenía
las obligaciones de buena fe en la
relación laboral. La carta expresó
que esta conducta configuraba
una "grave violación al principio
de buena fe y lealtad," causando
una pérdida de confianza irrepara-
ble que imposibilitaba la continui-
dad de la relación.

El tribunal destacó que la emple-
adora había especificado detalla-
damente las circunstancias de
tiempo, lugar y modo en que se ha-
bía producido el hecho, cumplien-
do con los requisitos formales de
imputación.

El trabajador no negó los he-
chos, admitiendo que las fotografí-
as y videos presentados lo mostra-
ban en el partido de fútbol. Sin em-
bargo, argumentó que no formaba
parte del equipo “Galácticos” al
momento del despido y que la me-
dida tomada por la empresa cons-
tituía una represalia por la enfer-
medad inculpable que había de-
nunciado.

Análisis de la prueba
La jueza Keselman evaluó las prue-
bas presentadas, incluyendo testi-
monios, fotografías certificadas
por una escribana pública y el
contenido del acta notarial. Los

testimonios coincidieron en seña-
lar que el trabajador había partici-
pado del partido representando al
equipo mencionado, mientras
que las fotografías obtenidas de
redes sociales y WhatsApp confir-
maron su presencia activa en el
evento deportivo.

Además, un video obtenido de
Facebook mostró al trabajador ju-
gando al fútbol con una camiseta
que lo identificaba claramente. Se-
gún el fallo, estas pruebas resulta-
ron determinantes para acreditar
el hecho que motivó el despido.

La magistrada sostuvo que la
conducta del trabajador, al incum-
plir las indicaciones médicas y par-
ticipar en actividades físicas, no
solo contravenía las obligaciones

legales de buena fe (art. 63 de la
Ley de Contrato de Trabajo) sino
que exponía al trabajador a agra-
var su condición médica, afectan-
do el proceso de recuperación.

El fallo destacó que la patología
del actor no era de índole psicoló-
gica o psiquiátrica, por lo que la re-
alización de una actividad recrea-
tiva no podía considerarse benefi-
ciosa para su recuperación. Por el
contrario, al tratarse de un esguin-
ce de tobillo, la práctica deportiva
resultaba evidentemente contra-
producente.

Así las cosas, se rechazaron las
indemnizaciones reclamadas por
el actor, declarando improceden-
te el pago de los conceptos in-
demnizatorios.
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El Ministerio Público Fiscal
(MPF) de Entre Ríos implementó
un protocolo específico para
abordar casos de maltrato y
crueldad animal, que reconoce
los animales como sujetos de de-
recho y legitima a asociaciones
proteccionistas para actuar como
querellantes en causas no patri-
moniales.

En julio pasado, la provincia
dio un paso trascendental al re-
conocer a los animales no huma-
nos como sujetos de derecho en
el marco de un juicio abreviado.
En esa ocasión, el vocal del Tribu-
nal de Juicio y Apelaciones de Pa-
raná, Mauricio Mayer, condenó a
un hombre de 42 años a siete me-
ses de prisión efectiva por atacar
brutalmente a un perro llamado
Mateo, golpeándolo con una bo-
tella y una piedra, causándole se-
veras lesiones mientras dormía
en la vía pública.

En respuesta al aumento de ca-
sos de maltrato animal, el MPF
estableció pautas para garantizar
un "tratamiento adecuado en la
sustanciación procesal de las in-
vestigaciones". Según la resolu-
ción 113/24, los animales son re-
conocidos como víctimas no hu-
manas con derechos. El texto su-
braya el carácter pluriofensivo de
estos delitos, protegiendo no solo
la vida e integridad de los anima-
les, sino también valores como

los sentimientos humanitarios y
la biodiversidad.

El protocolo detalla que, en ca-
sos de maltrato que no ameriten
imputación penal, se podrá optar
por la conciliación con el denun-
ciado. Esto implicará la entrega
voluntaria del animal por parte
del presunto agresor. En situacio-
nes excepcionales, la concilia-
ción puede incluir el cumpli-
miento de normas de conducta
durante un plazo específico, tras
el cual se decidirá sobre la entre-
ga definitiva del animal.

En los casos más graves, que re-
quieren la intervención de la Uni-
dad de Investigación y Litigación,
será necesario un informe veteri-
nario para determinar la gravedad
del maltrato. Para casos de menor
impacto, se dará intervención a las
áreas de salud animal municipales,
evitando el secuestro del animal.

El protocolo otorga a las aso-
ciaciones protectoras de anima-
les la legitimación para actuar co-
mo querellantes, permitiéndoles
aportar pruebas y proponer me-
didas en representación de los
animales víctimas. Además, si un
animal es secuestrado y entrega-
do a una asociación para su guar-
da, el protocolo establece que, en
caso de devolución al propieta-
rio, deberá resolverse el pago de
los gastos generados por el cuida-
do del animal.

La Corte Suprema de Justicia de
la Nación declaró arbitraria la
cuantificación del daño moral
otorgado a los hijos de una vícti-
ma de un accidente ocurrido el 15
de septiembre de 2002 en la cues-
ta del Totoral (Catamarca), donde
un ómnibus sin frenos ni seguro
obligatorio cayó a un barranco,
dejando un saldo de medio cente-
nar de fallecidos y varios heridos.

Las investigaciones penales de-
terminaron que el vehículo, pro-
piedad de Raúl Oyola, transporta-
ba más pasajeros de los permiti-
dos, en condiciones precarias, y
era conducido por una persona
sin licencia habilitante. Además,
se comprobó el pago de coimas a
policías tucumanos para evadir
controles, lo que llevó a condenas
por cohecho e incumplimiento de
deberes de funcionario público.

Los hijos de una de las víctimas
demandaron a las provincias de
Tucumán y Catamarca, así como
a los responsables individuales,
reclamando una indemnización
por daños. La causa, inicialmente
tratada por la Corte Suprema, pa-
só en 2010 a los tribunales ordi-
narios de ambas provincias.

La Sala I de la Cámara en lo
Contencioso-administrativo de
Tucumán concedió parcialmente

la demanda, fijando $30.000 por
daño moral para cada actor, más
intereses a la tasa pasiva del Ban-
co Central desde 2002. La suma
total, con intereses calculados
hasta 2024, alcanzaba
$1.763.694,93 por actor. Sin em-
bargo, los demandantes apelaron
argumentando que la cifra era in-
suficiente.

Tras la confirmación del fallo
por parte de la Corte Suprema de
Tucumán, los actores acudieron
al recurso extraordinario, cuya
denegación motivó una queja an-
te la Corte Suprema de Justicia de
la Nación. Este tribunal conside-
ró que la indemnización era "in-
significante" y carecía de funda-
mentos reales, indicando que los
jueces locales fijaron el monto
basándose en su sola voluntad,
desnaturalizando el derecho a la
reparación por daño moral.

El fallo recordó que, según el
artículo 1078 del antiguo Código
Civil, el daño moral debe resarcir-
se considerando el sufrimiento
de la víctima y la índole del hecho
generador, sin vincularse necesa-
riamente al daño material. La
Corte concluyó que la sentencia
inferior vulneraba este criterio al
minimizar la compensación re-
conocida.

La Corte calificó de arbitraria
la indemnización por daño
moral tras un accidente

La Cámara de Trabajo de Córdoba rechazó la demanda de un trabajador que, 
mientras se encontraba bajo carpeta médica, fue sorprendido jugando a la pelota. 
El tribunal consideró que su conducta violó los principios de buena fe y lealtad laboral,
lo que justificó la pérdida de confianza invocada por la empleadora

Participó de un partido de fútbol durante
la licencia médica y fue despedido

Entre Ríos: nuevo protocolo 
para casos de maltrato animal
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A
ntes de concluir el año, el Mi-
nisterio de Salud de la pro-
vincia de Córdoba informó

los requisitos que serán necesarios
para acceder a la matrícula profe-
sional de acompañante terapéuti-
co. Este nuevo avance en la profe-
sión surge a partir de la reglamen-
tación de la ley 10393. 

Los interesados podrán presen-
tar la documentación requerida a
través de CiDi, desde marzo a julio.

Los profesionales deberán subir
escaneada y en archivo PDF a la
plataforma CiDi, en el portal “E-
trámite”, la siguiente documenta-
ción: DNI (ambos lados); Certifica-
ción de formación en Acompañan-
te Terapéutico; Certificación labo-
ral que acredite el ejercicio de la
profesión AT (monotributo/con-
trato laboral). Además, la constan-
cia del equipo tratante y familiar
y/o persona a cargo.

El período para enviar la docu-
mentación será desde el 5 de mar-
zo al 7 de julio del próximo año.
Vale mencionar que es requisito
contar con CIDI nivel 2 y datos
personales actualizados.

Se estima que cerca de 8.000 per-
sonas están en condiciones de ma-
tricularse.

Para consultas o más informa-
ción, comunicarse por correo a re-
glamentacionat@gmail.com. 

Marco legal
El Ministerio de Salud provincial es
la autoridad de aplicación de la ley
10393 y su reglamentación; en
consecuencia, es el que otorga la
matrícula profesional a fin de dar
un marco de legalidad al ejercicio
de la profesión,  hasta tanto se
cuente con una entidad deontoló-
gica propia.

La reglamentación prevé que la
cartera sanitaria debe realizar un
llamado de presentación de ante-
cedentes –por única vez y por el

plazo de cuatro meses- para todos
los postulantes (con formación su-
ficiente, idóneos o quienes aun ca-
pacitados no certifiquen forma-
ción suficiente).

En función de tal acreditación, y
en relación con lo dispuesto en la
reglamentación, algunas personas
deberán realizar un examen único
de acreditación y las demás, un
curso de nivelación previo, el cual
se dictará por única vez (con pos-
terioridad al llamado) para poder
acceder a la instancia del mencio-
nado examen.

Cabe resaltar que los acompa-
ñantes terapéuticos son agentes de
salud con formación teórico-prácti-
ca de nivel superior, cuya función es
brindar atención personalizada tan-
to al paciente como a su familia en
la cotidianeidad, con el fin de cola-
borar en la recuperación de su sa-
lud, en su calidad de vida y en su

reinserción social dentro de un
marco interdisciplinario, bajo la su-
pervisión y coordinación de los pro-
fesionales tratantes del paciente.

Son actores esenciales en los pro-
cesos terapéuticos, rehabilitación y
reinserción social de las personas
con discapacidad, problemáticas de
salud mental, adicciones y tercera
edad y para sus familias.

Algunas de las actividades que
comprende la profesión son cola-
borar con el equipo tratante en la
orientación al paciente en su inter-
acción con el medio, en la recupe-
ración, estimulación o rehabilita-
ción psíquica y en el enfrenta-
miento de situaciones conflictivas
de la vida diaria; facilitar los proce-
sos de inclusión social a partir del
abordaje y estímulo de la capaci-
dad creativa del paciente y estimu-
lar la integración en ámbitos edu-
cativos.

Medicina de la Universidad de Villa María fue acreditada por Coneau
La Comisión Nacional de Evalua-
ción y Acreditación Universitaria
(Coneau) emitió la resolución
350/2024 que establece la acredi-
tación por parte del comité de eva-
luadores pares de la carrera de Me-
dicina que se dicta en la Universi-
dad Nacional de Villa María
(UNVM). 

“Este proceso del organismo
nacional asegura la calidad de las
carreras e instituciones universi-
tarias que operan en el sistema
universitario argentino por me-
dio de actividades de evaluación
y acreditación de la calidad de la

educación universitaria. 
El proceso, que se desarrolló

durante 2023 y 2024, analizó to-
dos los aspectos vinculados a la
implementación de la referida ca-
rrera: plan de estudios, calidad
del cuerpo de profesores/as, in-
vestigación, extensión, inserción
de sus graduados, opinión de los
estudiantes, infraestructura, bi-
blioteca, equipamiento, centros
de salud de práctica, entre otros
temas”, detalló la casa de altos es-
tudios.

En el resultado, la comisión pon-
deró “muy positivamente” al tra-

yecto académico que tiene la apro-
bación obtenida en 2015 y ya
cuenta con cerca de 100 gradua-
dos/as.

“La carrera de Medicina de la
UNVM obtiene este resultado co-
mo consecuencia de más de 10
años de esfuerzo institucional”,
expresó el rector Luis Negretti. Asi-
mismo, manifestó que “esto signi-
fica que el proyecto que nació en
2012 ahora está formalmente acre-
ditado y evaluado y la ubica dentro
de las carreras con validez nacio-
nal e internacional en aquellos pa-
íses con acuerdos”.

ACOMPAÑANTES TERAPÉUTICOS. Se desempeñan en rehabilitación y reinserción de
personas con discapacidad, así como en problemáticas de salud mental, entre otros.

Este nuevo avance en la profesión surge a partir de la reglamentación de la ley
10393. Se estima que cerca de 8.000 personas están en condiciones de matricularse

Desde marzo los acompañantes
terapéuticos podrán acceder 
a la matrícula profesional L

a complejidad visual de las
sentencias judiciales, carac-
terizada por un formato de

texto plano y la falta de criterios
gráficos consistentes, representa
un obstáculo significativo para la
comprensión. 

Adoptar prácticas de diseño
que prioricen la claridad y la ac-
cesibilidad puede transformar la
manera en que se presentan es-
tas decisiones, facilitar el acceso
a la justicia y mejorar la percep-
ción pública del sistema judicial.

Para mejorar la legibilidad de
las sentencias, además de utilizar
un lenguaje sencillo y directo, sin
jerga legal innecesaria, es posi-
ble considerar algunos aspectos
que hacen al diseño del texto:

Subtítulos: dividir el texto en
secciones claramente definidas
mediante subtítulos ayuda a los
lectores a identificar rápidamen-
te los temas tratados. Esto per-
mite que el lector se enfoque en
las partes más relevantes sin
perderse en el contenido.

Enumeraciones: utilizar listas
numeradas o con viñetas para
presentar información clave o
pasos en un proceso judicial pue-
de hacer que el contenido sea
más accesible. Las enumeracio-
nes permiten una rápida visuali-
zación de los puntos principales.

Listas y tablas: las listas pue-
den utilizarse para desglosar in-
formación compleja en partes
más manejables, mientras que
las tablas pueden ayudar a orga-
nizar datos comparativos o cro-
nologías de eventos. Esto no solo
hace que el contenido sea más
atractivo, sino que también mejo-
ra la retención de información.

Gráficos e infografías: en ca-
sos donde los datos son exten-
sos o complejos, los gráficos
pueden ser útiles para visuali-
zar relaciones o tendencias, y
hacer que la información sea
más comprensible.

Tipos de letra legibles: elegir
una tipografía clara y fácil de le-
er, adecuada al formato de publi-
cación de la sentencia. Una fuen-
te sin serifa, como Arial o Helvé-
tica, es cómoda en formatos digi-
tales, pero tipografías serifas son
más adecuadas para textos im-
presos. La utilización de fuentes
claras y de un tamaño apropiado
facilita la lectura y permite la asi-
milación de la información.

Tamaño y espaciado: utilizar
un tamaño de letra adecuado
(generalmente entre 11 y 12 pun-
tos) y un espaciado cómodo entre
líneas y párrafos ayuda a que el
texto no se sienta saturado. Un
espaciado adecuado permite que
los ojos del lector descansen y fa-
cilita la lectura continua.

Jerarquía visual: la tipografía
también juega un papel en la je-
rarquización de la información.
Al utilizar diferentes estilos, ta-

maños y pesos de fuente, se pue-
de guiar al lector a través del do-
cumento, destacando cuáles son
las secciones importantes y faci-
litando la navegación.

Negritas y cursivas: utilizar
negritas para resaltar palabras o
frases clave y cursivas para ex-
tranjerismos o términos específi-
cos ayuda a distinguir entre dife-
rentes tipos de información. Sin
embargo, es importante mante-
ner un criterio consistente en su
uso para evitar confusiones.

Citas textuales: al citar textos,
es recomendable elegir un solo
criterio para destacarlas, ya sea
mediante comillas o cursivas. La
mezcla de estilos (como usar co-
millas y cursivas al mismo tiem-
po) puede distraer al lector y difi-
cultar la identificación de la cita.

Evitar guiones consecutivos:
no utilizar guiones consecutivos
para completar la línea antes del
próximo párrafo ayuda a mante-
ner la claridad visual.

Esta práctica puede crear una
apariencia desordenada y dificul-
tar la lectura. Además, para
aquellas tecnologías que con-
vierten un texto en sonido (siste-
mas audibles), los guiones pue-
den ser interpretados de manera
literal y leídos en voz alta, lo que
puede confundir al oyente al no
tener un criterio de significado.

Evitar mayúsculas sostenidas
en frases largas: el uso de ma-
yúsculas sostenidas y de versali-
tas en frases largas es difícil de
leer porque nuestro cerebro está
acostumbrado a procesar texto
en minúsculas, que tienen for-
mas variadas y distintivas. Las le-
tras en mayúsculas son unifor-
mes y carecen de las variaciones
que ayudan a la identificación rá-
pida de palabras, lo que puede
hacer que la lectura sea más len-
ta y fatigante.

El lenguaje claro permite a los
ciudadanos interactuar con las
decisiones judiciales de manera
más accesible y directa, en con-
cordancia con las demandas ac-
tuales de un enfoque humaniza-
do de la justicia. 

El diseño legal emerge como
una herramienta interdiscipli-
naria capaz de transformar la
comunicación jurídica, al opti-
mizar tanto la presentación tex-
tual como visual de los conteni-
dos legales.

Fomentar colaboraciones in-
terdisciplinares entre el derecho
y el diseño para desarrollar es-
trategias integrales que poten-
cien la efectividad comunicativa
del sistema judicial podría no so-
lo fortalecer la percepción públi-
ca de la justicia como un sistema
accesible e inclusivo, sino tam-
bién promover una interacción
más cercana y confiable entre la
ciudadanía y las instituciones ju-
diciales.

Legal design y legibilidad
de las sentencias judiciales u PorValeria Colella (*)

COLUMNA DE JUSCOM

(*) Profesora titular de la Universidad del Salvador. Asesora en Lenguaje Claro de la Secretaría Legal y

Técnica del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires
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E
ntre los tópicos destacados -
que aquí comentaremos- se
encuentran la eliminación

del impuesto a la “mera compra” y
la regulación de la incorporación
de la inteligencia artificial (IA) en la
fiscalización y determinación de la
obligación tributaria. 

Vale mencionar también que
se han delegado facultades al Po-
der Ejecutivo cordobés para de-
signar nuevos responsables sus-
titutos en materia de impuesto
de Sellos en transferencias de au-
tomotores a las fábricas automo-
trices, concesionarias o agentes
oficiales de venta de vehículos
automotores. Esto podría even-
tualmente generar inquietudes
constitucionales.

Alícuota de cero por ciento para 
la “mera compra” de productos 
primarios
La mera compra es una herra-
mienta tributaria que ha utilizado
la provincia de Córdoba con vaive-
nes legislativos. 

Tiene el propósito de recaudar el
impuesto sobre los Ingresos Bru-
tos en cabeza de un sujeto radica-
do en otra jurisdicción cuando ad-
quiere productos primarios prove-
nientes de la Provincia de Córdoba
para luego industrializarlos o ven-
derlos fuera del territorio cordo-
bés. Los reparos sobre el sustento
territorial desataron no pocos
planteos judiciales para impugnar
su aplicación ((11)). 

El razonamiento detrás del insti-
tuto era evitar la erosión de la base
imponible en ciertas jurisdiccio-
nes, cuando éstas no gravan al pro-
ductor y la industrialización del
producto se hace fuera de la juris-
dicción provincial. Sin embargo, la
aplicación de esta figura terminaba
por obstaculizar el comercio inter-
jurisdiccional de forma ilegítima.

Recordemos que para los perío-
dos fiscales 2021, 2022 y 2023 la fi-
gura de la mera compra se encon-
traba exenta, por lo que no se de-
bía abonar dicho tributo. Mientras
que en 2024 el Código Tributario
eliminó dicho beneficio.

Para el próximo año, la provincia
de Córdoba vuelve a eximir el pago

de este tributo al fijar una alícuota
de cero por ciento para la mera
compra de “productos agropecua-
rios, forestales, frutos del país y mi-
nerales”. 

Incorporación de la IA 
en el procedimiento tributario
La reforma del Código Tributario
incluye normas vinculadas a la
utilización de la IA y las nuevas
tecnologías en el marco de los
procedimientos de fiscalización y
de determinación de oficio de los
tributos. 

Entre las incorporaciones en di-
cha materia, se destaca la imple-
mentación de sistemas y progra-
mas de procesamiento de datos
con el objeto de guiar, asistir o res-
ponder, en tiempo real, las consul-
tas de los contribuyentes sobre la
realización de los trámites admi-
nistrativos ante el fisco cordobés
(cfr. inc. s) del art. 17 del Código
Tributario 2025).

Asimismo, se garantiza a los ciu-
dadanos que toda liquidación de
deuda en donde se haya utilizado
herramientas de inteligencia artifi-
cial deberá ser realizada y validada
por una persona humana. 

En este sentido, el nuevo inc.
“m” del art. 18 del Código Tributa-
rio fija que la administración tri-
butaria deberá informar en la co-
rrida de vista que da inicio del
procedimiento de determinación
de oficio, la utilización de herra-
mientas de IA empleadas para de-
tectar diferencias y/u omisiones
tributarias.

Así, cuando en la resolución de-
terminativa de deuda el juez admi-
nistrativo haya utilizado tales he-
rramientas para “obtener elemen-
tos, parámetros y/o indicadores
para estimar de oficio la materia
imponible”, deberá consignarlo en
la resolución respectiva.

Finalmente, se delega en cabeza
de la Dirección General de Rentas
(DGR) la potestad para definir los
modelos, procesos y/o instruccio-
nes de algoritmos de datos relacio-
nada con el contribuyente y la vin-
culada con la verificación de los
hechos imponibles, a efectos de
que la herramienta de inteligencia
artificial utilizada le proporcione al
juez administrativo “los elemen-
tos, parámetros y/o indicadores
suficientes para estimar de oficio
la materia imponible”.

Sin lugar a duda, la incorpora-
ción de esta tecnología en los pro-
cesos fiscales es un hecho bisagra
en la relación fisco-contribuyente.
La IA será un elemento primordial
en la modernización, eficiencia y
desburocratización de los procedi-
mientos administrativos.

Con todo, cabe llamar la aten-
ción de que el uso indebido de di-
chas herramientas informáticas
podría vulnerar derechos de los
contribuyentes.

Por ello es menester hacer foco
sobre algunos aspectos de suma
relevancia. El primero de ellos es la
confidencialidad e integridad de
datos e información de los contri-
buyentes.

Será importante que la adminis-
tración tributaria reglamente ade-
cuadamente la implementación
de la IA, ya que entran en juego de-
rechos fundamentales de los con-
tribuyentes, tales como la privaci-
dad y el secreto fiscal.

El segundo punto se refiere al
momento en que la DGR pone en
conocimiento del contribuyente el
uso de esta herramienta. Según la
normativa, este será informado en
ocasión de la corrida de vista.

A nuestro modo de ver, el contri-
buyente debería tener disponible
en todo momento la información
que de sí proporcione la IA, de ma-

nera tal que pueda formular en for-
ma temprana las aclaraciones, co-
rrecciones o adecuaciones que
considere pertinente. 

Resultaría contraproducente y
una innecesaria pérdida de tiempo
que esta validación ocurra en una
etapa avanzada del procedimiento
administrativo, en especial si pos-
teriormente se descubre que la
conclusión generada por la IA se
basa en datos inexactos, obsoletos
o erróneos.

En este contexto, entendemos
que es fundamental garantizar a
los contribuyentes el acceso conti-
nuo a la información que la IA em-
plea durante el procedimiento de
fiscalización, permitiéndoles veri-
ficar la exactitud y la pertinencia
de los datos procesados por la he-
rramienta tecnológica.

Para asegurar una mayor trans-
parencia y fortalecer la seguridad
jurídica, el fisco debería informar
públicamente qué herramientas
de IA se emplearán en sus procedi-
mientos, detallando el modelo de
lenguaje utilizado y la metodología
de análisis aplicada. Esta divulga-
ción resulta clave no sólo para ga-
rantizar la seguridad y la confiden-
cialidad de la información sino
también para brindar confianza en
la plataforma tecnológica imple-
mentada.

En definitiva, la incorporación de
la IA representa un avance signifi-
cativo que podrá generar resulta-
dos positivos, siempre que se im-
plemente bajo una reglamentación
adecuada que respete plenamente
los derechos constitucionales de los
contribuyentes. Es fundamental
garantizar el derecho de defensa, el
debido proceso, el acceso a la infor-
mación y la protección de los datos
personales en todo momento.

NNoottaass::
((11)) El instituto de la mera com-

pra se encuentra establecido en el
tercer párrafo del art. 13 del Con-
venio Multilateral. 

(*) Abogado

(**) Abogada

(***) Contador público

Lisicki Litvin & Asociados 

El CPCE informó el 
trámite para gestionar
la matrícula si aún no se
cuenta con el diploma

El Consejo Profesional de Cien-
cias Económicas (CPCE) de Cór-
doba dispuso que los egresados
de carreras de Economía que to-
davía no tienen diploma pueden
gestionar de todas maneras la
matrícula en el CPCE. De esta
forma especificó que los egresa-
dos de la Universidad Nacional
de Córdoba, Río Cuarto y Villa
María deben presentar certifica-
do provisorio en original que
permanecerá en el Consejo has-
ta tanto le otorguen el diploma.
En el documento debe constar:
fecha de validez de éste, como
así también la fecha de egreso
(última materia aprobada).

Asimismo, los egresados de la
Universidad Empresarial Siglo
21 y de la Universidad Católica
de Córdoba deberán presentar
certificado de graduación y títu-
lo en trámite con firma digital.

En tanto, los egresados de la
Universidad Blas Pascal e Insti-
tuto Universitario Aeronáutico
tendrán que presentar el origi-
nal de la Resolución Rectoral.

En forma paralela, se dispuso
que quienes son egresados en
otras provincias deben presen-
tar el original del certificado o la
Resolución Rectoral expedido
por la Universidad respectiva,
en donde conste fecha de egreso
y que la fecha de expedición del
mismo sea de una antigüedad
no superior a seis meses.

Una vez recibido el diploma
deberá ser presentado en este
Consejo para dar carácter defi-
nitivo a la matrícula obtenida.
(Art. 3º Reglamento de Matricu-
lación).

Si el profesional hubiera es-
tado inscripto en algún otro
Consejo, deberá presentar cer-
tificado de cada uno de ellos,
donde conste que no registra
deudas ni sanciones, aún cuan-
do dicha inscripción se encon-
trara cancelada.

Deberá denunciarse además
del domicilio real, el domicilio
donde ejerce la profesión, cuan-
do lo haga en forma indepen-
diente, o bien un domicilio es-
pecial dentro de la provincia de
Córdoba (Art. 12° Reglamento
de Matriculación).

Si el trámite no puede hacerlo
de manera personal deberá rea-
lizar su registro de firma (formu-
lario que le proveerá el CPCE)
ante el escribano público con la
correspondiente certificación
del Colegio de Escribanos de la
jurisdicción que corresponda.

Las principales reformas impositivas
en Córdoba para el ejercicio fiscal 2025

Por Lucas Iturres (*), Candelaria Paz (**) y Blas Falappa (***)

El pasado día 23 se publicaron en el Boletín Oficial
de la Provincia de Córdoba, las leyes N° 11015, 
que reforma el Código Tributario, y la N° 11016, 
Impositiva Anual para 2025
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L
os procesos colectivos son una herra-
mienta importante en la protección
eficaz de las personas. La “clase afec-

tada” es representada por una asociación
civil o los afectados, con el objeto de poner
fin a cualquier acto que por acción u omi-
sión amenace los derechos y garantías
constitucionales.

Estos procesos han tenido especial im-
pacto en el ámbito del Derecho del Consu-
midor y del Derecho Ambiental, y se han
desarrollado hasta el momento sin una ley
ritual, tanto de nivel nacional como provin-
cial, lo cual sigue siendo una deuda grave
de ambas esferas legislativas.

Pese a las dificultades que implica litigar
sin un marco normativo específico, nues-
tra Provincia tuvo importantes novedades
este año en materia de acuerdos homolo-
gados judicialmente que pusieron fin a lar-
gos expedientes judiciales. Nos referimos a
las causas “Usuarios y Consumidores Uni-
dos c/ Banco Hipotecario”, por el cual se
restituyeron 400 millones de pesos a los
usuarios de la tarjeta a nivel local, así co-
mo el recientemente difundido “Usuarios y
Consumidores Unidos c/ Banco Finandi-
no”, que también implicó un beneficio para
los usuarios estimado en 65 millones de
pesos. Además, en una causa con objeto
similar a las de los acuerdos mencionados,
“Usuarios y Consumidores Unidos c/ Tar-
jeta Grupar”, se dictó sentencia favorable a
los usuarios, y se condenó a la tarjeta de
crédito a pagar daños punitivos en el or-
den de 20 millones de pesos, adicionales a
la restitución de lo cobrado por el rubro
impugnado.

A estos acuerdos firmes y en proceso de
ejecución, y a la primera sentencia en ma-
teria de procesos colectivos que incorpora
los daños punitivos para disuadir futuros
incumplimientos, se suma un reciente
acuerdo en la causa “Acción y Defensa del
Consumidor e Inquilino c/ Tecnoint”, en
protección de la información debida a los
usuarios y sus datos personales.

Estos importantes precedentes, sumados
al avance de la materia en los últimos
años, motivaron la inclusión del tema “pro-
cesos colectivos” en el proyecto de modifi-
cación del Código Arancelario presentado
a la Legislatura por el Colegio de Abogados
de Córdoba. En caso de aprobarse, sería el
primer código que regule la cuestión de
honorarios en la materia a nivel nacional.

Sin embargo, no todas las noticias son

alentadoras. La mayoría de las causas ini-
ciadas en los últimos diez años, y que cons-
tan en el Registro de Procesos Colectivos
de nuestro Poder Judicial, aún no lograron
tener un desarrollo que nos permita com-
probar el éxito de los procesos colectivos
en la protección efectiva de los derechos de
los consumidores, el ambiente y demás as-
pectos abarcados por la herramienta legal.

Sin dudas, entre los más relevantes po-
demos mencionar a las tres causas colecti-
vas en materia de autoplanes, que no sólo
no tuvieron solución sino que además cre-
aron a su vez innumerables conflictos a los
mal denominados “ahorristas”, producto
de la mala fe con que las automotrices
aplicaron las órdenes judiciales cautelares.

Estas conductas abusivas, analizadas en
un juicio individual, llevaron al dictado de
la sentencia de mayor monto económico
por daño punitivo y moral en contra de la
empresa Volkswagen de Ahorro, por un

monto de 200 millones de pesos. No obs-
tante, los juicios colectivos (y, por lo tanto,
cientos de miles de consumidores) siguen a
la espera de una resolución ejemplar en
esas causas, en las que ya intervino el Tri-
bunal Superior de Justicia para definir afir-
mativamente la competencia ordinaria.

Otro caso relevante es el de las camio-
netas Fiat Toro, en el que los afectados
insisten en el gravísimo riesgo que impli-
ca el uso y circulación de ese vehículo pa-
ra el conductor y terceros, y en cuyo expe-
diente acaba de dictarse una medida cau-
telar para notificar a todas las oficinas de
defensa del consumidor del país de los
fallos judiciales en relación al producto.
Un juicio colectivo de enormes implican-
cias, que inició en 2018 y que es la clara
demostración de las dificultades con las
que se puede encontrar la Justicia al ha-
cer frente al poder económico de las
grandes corporaciones.

Los procesos colectivos representan una
herramienta fundamental para la defensa
de derechos en ámbitos sensibles como el
consumo, el ambiente y la seguridad de los
usuarios. Pero su efectividad continúa en-
frentando desafíos estructurales, como la
ausencia de un marco normativo y la resis-
tencia de grandes actores económicos. Los
avances logrados, especialmente en nues-
tra provincia, son alentadores y demues-
tran el potencial de esta figura jurídica para
generar cambios significativos. Es impres-
cindible que las legislaturas y el Poder Ju-
dicial redoblen esfuerzos para garantizar
que estos procesos cumplan su propósito
de manera ágil, eficaz y ejemplar, consoli-
dando su rol como una verdadera garantía
de justicia colectiva.

(*) Profesor de Derecho del Consumidor (UNdeC) -

Presidente Acción y Defensa del Consumidor e 

Inquilino (Adcoin) - YouTube.com/abogadovergara

Procesos colectivos: una herramienta jurídica 
entre el progreso y la deuda legislativa

EL CLIMA HOY
Parcialmente nublado

Mín: 19  /  Máx: 33

Del ministro de Relaciones Exteriores argentino, Gerardo 
Werthein, al fiscal General de Venezuela, Tarek William Saab,
con relación al gendarme argentino detenido en ese país.

Por Exequiel Vergara (*)

No aparece sábados, domingos y feriados nacionales. 
Se prohíbe la reproducción sin citar fuente. 
Los fallos publicados pueden estar o no sujetos a 
recursos judiciales, tanto provinciales como nacionales. 
Su publicidad tiende a dar a conocer el criterio 
doctrinario de cada tribunal

DIRECCIÓN: Consejo de Administración Comercio y
Justicia Editores Coop. de Trabajo Ltda., Redacción,
Administración y Talleres Gráficos: Félix Paz 310,
Tel/Fax 351 4880088, Córdoba, Argentina

www.comercioyjusticia.info

comercioyjusticia.infocyjpuntoinfo

redaccion@comercioyjusticia.info 

comercial@comercioyjusticia.info

atencionalcliente@comercioyjusticia.info

suscripciones@comercioyjusticia.info

SUSCRÍBASE
escaneando el código:

Las empresas y/o
marcas mencionadas
en esta publicación lo
son en virtud de su 

interés noticioso. 
Colabore organizando su descarte
junto a otros papeles, 
sin mezclarlo con materia 
orgánica, metales, vidrios, etc.
PERIÓDICO ELABORADO CON
MATERIAL RECICLABLE. 

FRANQUEO A PAGAR
Cta. Cte. 15664F1

X5000ZAA
CORDOBA

CORREO 
ARGENTINO

S.A.

PROPIETARIO:
COMERCIO Y JUSTICIA EDITORES 

COOP. DE TRABAJO  LTDA.
CUIT: 30-70797446-6

Fundado el 2 de octubre de 1939

La frase del día

Lunes 30 de diciembre de 2024  - AÑO 86, N° 24.532

“El caso del ciudadano argentino Nahuel Gallo es
una prueba contundente de las graves violaciones
al derecho internacional y a los derechos humanos
fundamentales que usted avala desde su posición”.


